



HONGKONGS MENSCHENRECHTSSITUATION

MONATLICHES BRIEFING VON FREIHEIT FÜR HONGKONG UND HONG KONG WATCH: MAI 2024

ÜBERBLICK

Zustand der Rechtsstaatlichkeit

- ❖ Jimmy Lai Prozess: Internationale Politiker wollen in den Zeugenstand
- ❖ Komitee für Nationale Sicherheit nicht im Kompetenzbereich von Gerichten
- ❖ Erste Urteile gegen 47 Demokraten verkündet
- ❖ Erste Festnahmen unter Artikel 23 für Social-Media Posts

Zustand der Rechtsstaatlichkeit

- ❖ Gericht verbietet Hongkonger Protesthymne
- ❖ Bildungsministerium drängt auf mehr ‚Nationale Sicherheit‘ an Schulen

Weitere Entwicklungen

- ❖ Sozialarbeiter unter politischer Kontrolle
- ❖ Internationale Parlamentarierallianz verurteilt Schuldspruch gegen HK47

POLITISCHE GEFANGENE: VERHAFTUNGEN, ANKLAGEN & GERICHTSVERHANDLUNGEN ZUSTAND DER RECHTSSTAATLICHKEIT

Jimmy Lai Prozess: Internationale Politiker wollen in den Zeugenstand

Im laufenden Verfahren gegen den Medienmogul Jimmy Lai haben unter anderem der ehemalige japanische Verteidigungsminister Gen Nakatani und der ehemalige britische Arbeitsminister Iain Duncan Smith gefordert, vom Gericht angehört zu werden. In einem offenen Brief forderten Abgeordnete aus neun Ländern, in dem Prozess auszusagen, da sie während des Verfahrens bereits 50-mal zitiert worden seien. Trotz der scheinbaren Relevanz ihrer Aussagen seien die Politiker nicht kontaktiert worden, was die „Integrität der Ermittlung untergräbt.“¹

¹ <https://www.bbc.co.uk/news/articles/czrxx7nj7vno><https://www.bbc.co.uk/news/articles/czrxx7nj7vno>

Komitee für Nationale Sicherheit nicht im Kompetenzbereich von Gerichten

Ein Hongkonger Berufungsgericht hat entschieden, dass das für die Implementierung des Nationalen Sicherheitsgesetzes zuständige Komitee keiner gerichtlichen Kontrolle untersteht.² Das Urteil setzt eine Normeninterpretation Pekings in geltendes Recht um, die dem Komitee einräumt, darüber zu entscheiden, welche Anwälte in Fällen, die die Nationale Sicherheit betreffen, tätig werden dürfen. Die Hongkonger Regierung hatte Peking um die Interpretation gebeten, nachdem Hongkongs Oberstes Berufungsgericht entschieden hatte, dass sich Jimmy Lai von einem britischen Anwalt vertreten lassen dürfe.³

Erste Urteile gegen 47 Demokraten verkündet

Im Prozess gegen 47 pro-demokratische Politiker und Aktivisten wurden die ersten 16 Urteile verkündet. Es gab 14 Schuldsprüche und zwei Freisprüche. Gegen die Freisprüche hat die Staatsanwaltschaft Berufung eingelegt. Den Angeklagten drohen lebenslange Freiheitsstrafen, das endgültige Strafmaß soll Anfang Juni verkündet werden. Den Angeklagten wird „Subversion“ vorgeworfen. Sie waren im Januar 2021 festgenommen worden, nachdem sie an „inoffiziellen“ Vorwahlen teilgenommen hatten. Der Großteil von ihnen sitzt seitdem in Haft.⁴

Erste Festnahmen unter Artikel 23 für Social-Media Posts

Hongkongs Nationale Sicherheitspolizei hat sechs Personen wegen vermeintlicher Verstöße gegen Artikel 23 verhaftet, darunter Menschenrechtsanwältin und Aktivistin Chow Hang-Tung.⁵ Ihnen wird die Veröffentlichung von „verschwörerischen Inhalten“ vorgeworfen. Es sind die ersten Festnahmen unter Hongkongs neuem Sicherheitsgesetz, besser bekannt als ‚Artikel 23‘.⁶ Die Polizei durchsuchte die Häuser der Beschuldigten und beschlagnahmte elektronische Geräte. Ihnen drohen bis zu sieben Jahre Haft.

ZUSTAND DER RECHTSSTAATLICHKEIT

Gericht verbietet Hongkonger Protesthymne

Ein Berufungsgericht hat die Entscheidung der Hongkonger Regierung, die Protesthymne „Glory to Hongkong“ zu bannen, bestätigt.⁷ Das Verbot war im Juli 2023 von einem Bezirksgericht aufgrund von Bedenken hinsichtlich dessen Auswirkungen auf Redefreiheit als nicht rechtmäßig eingestuft worden.⁸ Die Richter begründeten ihre jetzige Entscheidung damit, dass die Verfügung „notwendig“ sei, um „problematische Videos“ aus dem Internet

² <https://hongkongfp.com/2024/05/01/courts-have-no-jurisdiction-over-nat-security-committee-judges-rule-amid-jimmy-lais-bid-to-challenge-foreign-lawyer-ban/>

³ <https://hongkongfp.com/2023/01/08/explainer-beijings-first-interpretation-of-hong-kongs-national-security-law/>

⁴ <https://www.rnd.de/politik/hongkong-47-demokratie-aktivisten-schuldig-gesprochen-harte-strafen-drohen-7ZXN63SI6NOBTMMVVLWQVVCUXU.html>

⁵ <https://hongkongfp.com/2024/05/28/breaking-6-arrested-under-hong-kongs-new-security-law/>

⁶ <https://www.legco.gov.hk/yr2024/english/bills/b202403081.pdf>

⁷ <https://hongkongfp.com/2024/05/08/breaking-govt-bid-to-ban-glory-to-hong-kong-protest-song-approved-by-appeals-court/>

⁸ <https://hongkongfp.com/2023/07/28/breaking-hong-kong-court-rejects-govt-application-for-ban-on-pro-democracy-protest-song/>

entfernen zu lassen. Google ist der Verfügung augenblicklich nachgekommen und hat 32 Versionen des Liedes von seinen Plattformen gelöscht.⁹

Bildungsministerium drängt auf mehr ‚Nationale Sicherheit‘ an Schulen

Das Hongkonger Bildungsministerium hat vier Schulen dazu aufgefordert, ihre Anstrengung hinsichtlich ‚Nationaler Sicherheit‘ zu verstärken. Anlass dazu gab unter anderem ein Schulbericht, dass einige Schüler die Nationalhymne nicht ausreichend passioniert mitsingen würden. Auch wurde in zwei Schulen für Kinder mit besonderen Bedürfnissen bemängelt, dass nicht hinreichend über Hongkongs Grundgesetz und Chinas Verfassung gelehrt würde. Auf Initiative von Hongkongs Regierungschef John Lee wird das Schulcurriculum im kommenden Schuljahr angepasst:¹⁰ Der Unterrichtsfokus soll vor allem auf „Hongkongs sozialer Entwicklung, der chinesischer Kultur und bedeutenden Ereignissen, Chinas Erfolgen und internationalen Beziehungen“ liegen.¹¹ Die Schulbehörde rief zudem Eltern auf, mit den Schulen zusammenzuarbeiten und die nationale Identität ihrer Kinder zu fördern.¹²

WEITERE ENTWICKLUNGEN

Sozialarbeiter unter politischer Kontrolle

Die Hongkonger Regierung hat ein Gesetz auf den Weg gebracht, dass die Anzahl an politischen Beamten, die Lizenzen an Sozialarbeit ausstellt, drastisch erhöht. Mit dem Schritt solle die „Nationale Sicherheit besser geschützt werden.“ Sozialarbeiter werden vom Social Worker Registration Board (SWRB) lizenziert, welches bisher größtenteils von Sozialarbeitern besetzt wird. Sollte das Gesetz umgesetzt werden, würde das Gremium und damit die Lizenzvergabe durch die neu-ingesetzten Beamten gesteuert und kontrolliert werden.¹³

Internationale Parlamentarierallianz verurteilt Schuldspruch gegen HK47

In einem offenen Brief haben 47 Parlamentarier aus 16 Ländern die Schuldsprüche gegen 14 pro-demokratische Aktivisten und Politiker verurteilt. Die Allianz forderte Regierungen dazu auf, auf die Urteile zu reagieren, unter anderem mit „gezielten Sanktionen gegen die verantwortlichen Offiziellen; einer Prüfung der Privilegien, die mit Hongkongs Status als Sonderverwaltungszone eingeräumt werden, wie zum Beispiel die Hongkonger Handelsbüros; und die Errichtung von sicheren Migrationswegen, für ein Leben in Freiheit.“¹⁴

⁹ <https://hongkongfp.com/2024/05/15/glory-to-hong-kong-blocked-by-google-youtube/>

¹⁰ <https://hongkongfp.com/2023/10/25/hong-kong-policy-address-new-school-initiatives-revamped-museum-and-a-festival-to-promote-patriotic-education/>

¹¹ <https://hongkongfp.com/2024/05/21/hong-kong-urges-4-schools-to-step-up-nat-security-curriculum-including-2-for-special-needs-students/>

¹² <https://hongkongfp.com/2024/05/28/hong-kong-tells-parents-to-cooperate-with-schools-to-enhance-childrens-national-identity/>

¹³ <https://hongkongfp.com/2024/05/23/hong-kong-begins-legislative-process-to-increase-govt-appointments-to-social-workers-licensing-body/>

¹⁴ <https://www.hongkongwatch.org/all-posts/2024/5/31/47-international-parliamentarians-and-public-figures-condemn-verdict-in-the-trial-of-47-democrats-in-hong-kong>